

RAP- PORT MORAL 2022

de Véronique Devise
Approuvé par l'assemblée générale du 13 juin 2023

secours-catholique.org

 [caritasfrance](#)
 [Secours Catholique-Caritas France](#)
 [@caritasfrance](#)



**ENSEMBLE,
CONSTRUIRE
UN MONDE JUSTE
ET FRATERNEL**

POUR ÉVOQUER L'ANNÉE 2022, j'aimerais d'abord rendre hommage à tous les acteurs du Secours Catholique - Caritas France qui, dans un monde confronté à de multiples crises, ont le désir de s'engager pour apporter fraternité et justice sociale. Lors de chacune de mes visites dans les délégations ou Caritas, je suis émerveillée par l'action des bénévoles et par leur foi en l'humanité pour rayonner la charité chrétienne, en particulier là où règnent pauvreté et exclusion. Je salue aussi la mobilisation du réseau et du service plaidoyer autour des élections 2022, pour lutter contre les causes de la pauvreté et défendre la question de la fraternité au cœur des débats politiques. La place que nous y occupons dit quelque chose de notre expérience dans ce domaine.

L'année 2022 restera dans nos esprits celle d'un monde en mutation et de crises qui s'entrechoquent. La guerre en Ukraine et son impact sur les coûts de l'énergie, avec une hausse de près de 40 % du prix du gaz en un an¹, nous plonge dans une véritable crise énergétique. Mais au niveau européen, ce conflit est avant tout une terrible crise sociale et humanitaire. Elle a vu sur notre continent l'afflux de réfugiés le plus important depuis la seconde guerre mondiale. Plus de 8 millions d'Ukrai-

niens², essentiellement des femmes et des enfants, ont fui dans les pays voisins. Dès les premiers jours, le Collectif « Ensemble contre la traite des êtres humains », coordonné par le Secours Catholique, a mis en place des campagnes d'information et des outils de sensibilisation destinés aux partenaires sur place, en vue de protéger ces publics vulnérables.

Lors de mon voyage en Ukraine, j'ai été témoin de l'élan de solidarité dans les deux Caritas du pays, où le nombre de bénévoles a explosé. 17 millions de personnes ont, selon l'ONU, besoin d'une aide humanitaire d'urgence. La générosité des Français n'a pas faibli, malgré l'inflation et les incertitudes de la période que nous traversons. Nous remercions nos donateurs qui ont contribué à rassembler plus de 6 millions d'euros pour le peuple ukrainien. Nous avons à cœur de veiller à la bonne utilisation de ces dons. Nous nous réjouissons aussi de la solidarité des Français et de leurs initiatives d'hébergement citoyen pour accueillir les Ukrainiens. Quant à la solidarité de l'Europe et de la France que nous saluons, nous aimerions que les facilités administratives accordées aux personnes déplacées profitent à toutes les personnes exilées. Il nous faut d'urgence bâtir un autre rapport à la migration, car la radicalisation et les conflits de demain prennent racine dans les injustices ignorées d'aujourd'hui.

L'été 2022 a été le plus chaud en Europe et en Amazonie brésilienne, avec la sécheresse et de nombreux incendies, tandis que de l'autre côté du globe, des inondations historiques au Pakistan ont affecté la vie de plusieurs millions de personnes. Les petits pays insulaires en Océanie, aux antipodes de l'Europe, sont quant à eux concernés par la montée des eaux et la très probable migration de leurs populations. Ils méritent toute notre attention. Le Pape François nous le rappelle,

1 Selon l'INSEE, entre les deuxième semestre 2021 et 2022, le prix du gaz à la consommation a augmenté de 37,6 % pour les ménages, une augmentation de 105 % si le ménage n'était pas protégé par le bouclier tarifaire.
2 Estimation au 31 décembre 2022 du Haut-Commissariat aux Nations Unies pour les Réfugiés (UNHCR)



**IL NOUS FAUT D'URGENCE
BÂTIR UN AUTRE RAPPORT
À LA MIGRATION.**



"la clameur de la terre est indissociable de la clameur des pauvres". Pour ce faire, l'écologie est au cœur de notre projet associatif. "Tout est lié"³ et cela nous oblige à œuvrer ensemble pour les personnes les plus vulnérables, pour la sauvegarde de la maison commune et pour la solidarité entre les générations.

La force du Secours Catholique - Caritas France, ce sont ses 60 000 bénévoles et ses 1000 salariés qui, partout en métropole et dans les DOM-TOM, mènent des actions locales et éveillent à la charité. Aujourd'hui dans nos 70 accueils de jour, les équipes reçoivent de façon inconditionnelle les personnes en grande exclusion. Cette année, 22 nouveaux Fraternibus ont pris la route pour aller vers les personnes isolées, notamment en milieu rural où la pauvreté est souvent silencieuse et cachée. La maison diocésaine de St Briec dans les Côtes d'Armor, lieu co-géré avec les Apprentis d'Auteuil, accueille des familles et des personnes exilées. Il répond à la réalité de la pauvreté en France puisque la moitié des personnes que nous accueillons au Secours Catholique - Caritas France est issue de la migration et un quart des ménages que nous rencontrons sont des mères isolées avec enfants⁴. Pensons aussi à ces jeunes et ces familles exilées qui ne peuvent pas déposer de demande d'asile car ils n'ont pas l'accès au "tout numérique". Pour eux, nous défendons des revenus dignes, l'accès de tous aux droits et le respect des lois.

Neuf millions de personnes en France vivent sous le seuil de pauvreté. Notre association doit se faire l'écho de cette réalité : suite à la crise sanitaire, notre rapport statistique démontre que les personnes en situation de précarité sont de plus en plus pauvres. Aujourd'hui, elles subissent l'inflation de plein fouet avec un sentiment exacerbé d'exclusion. Ces personnes sont face à des choix impossibles : payer son loyer ou se chauffer, se nourrir devient une variable d'ajustement. Le travail ne protège plus de la pauvreté. En novembre dernier, nous avons été reçus par le ministre des Solidarités, afin de lui présenter notre rapport pauvreté. Sonya, Germaine et Emilia, trois femmes en situation de précarité, nous ont accompagnés pour partager leurs difficultés, leurs attentes et leur engagement. Ces rencontres ont vocation à changer le regard porté sur les personnes vivant dans la pauvreté. Nous souhaitons qu'elles se multiplient, afin que se développe le pouvoir d'agir des personnes et qu'ensemble nous trouvions les solutions pour sortir de la pauvreté et faire reculer l'exclusion. À Malakoff, un lieu d'accueil pour les personnes étrangères vivant à l'hôtel a été pensé et co-construit avec un petit groupe de mamans, afin qu'avec leur famille, elles puissent se rassembler en un lieu qui leur apporte convivialité et soutien. Une autre manière d'aider les personnes à devenir actrices de leur propre vie.

Pendant la pandémie, la solidarité des jeunes nous a apporté un nouveau souffle. Elle nous a révélé aussi notre besoin d'évoluer et de réinventer notre organisation associative. Le partage de la responsabilité et de la gouvernance avec les personnes les plus vulnérables s'est expérimenté dans le réseau et nous avons réaffirmé notre volonté de "*cheminer ensemble au pas des plus pauvres*". Enfin, l'Assemblée Générale 2022 a exprimé clairement ce désir de changement et d'une meilleure représentativité de l'ensemble de notre réseau.

“
**LES PERSONNES EN SITUATION
DE PRÉCARITÉ SONT DE PLUS
EN PLUS PAUVRES.**
”

³ Selon les propos du Pape François dans sa Lettre Encyclique "*Laudato Si*"

⁴ Source : rapport pauvreté 2022

L'Église en France traverse une crise majeure. Nous sommes convaincus, comme en témoigne le réseau St Laurent, que la rencontre avec les personnes les plus pauvres est un chemin de communion et une puissance de transformation essentielle pour notre association mais aussi pour l'Église. Nous avons cette volonté d'y contribuer tant au niveau diocésain qu'au niveau national. La mission du Secours

Catholique - Caritas France est aussi d'honorer la dimension spirituelle des personnes les plus pauvres. La spiritualité donne sens à leur vie et leur apporte la force d'affronter le quotidien. Nous avons rassemblé et publié les textes "En chemin avec Bartimée", pour soutenir la dimension spirituelle de notre association. Nous avons aussi la chance d'avoir deux maisons : la Maison d'Abraham à Jérusalem et la Cité Saint Pierre à Lourdes, qui sont deux lieux magnifiques de ressourcement spirituel pour tous. Merci à toutes les personnes, donateurs, salariés et bénévoles, qui permettent à ces lieux d'exister et de rayonner.

“

**NOUS N'AURONS DE CESSÉ
DE METTRE L'ÊTRE HUMAIN
AU CŒUR DE NOS ACTIONS
ET PARTICULIÈREMENT
LE PLUS FRAGILE.**

”

Dans ce monde en mutation, notre association a un réel désir de se réinventer, pour être toujours plus proche de nos frères et sœurs les plus pauvres. La formation de ses acteurs, l'écoute au plus près du terrain, la subsidiarité à tous les niveaux de l'association sont des clés pour y parvenir. Face aux multiples défis en cours et à l'aube de l'intelligence artificielle, nous n'aurons de cesse de mettre l'être humain au cœur de nos actions et particulièrement le plus fragile, pour bâtir un monde juste et fraternel.

C'est un véritable chemin de joie et d'espérance !

VÉRONIQUE DEVISE

Présidente nationale

